

DATOS PARA LA HISTORIA DEL FUERTE DE COBOS

de Eduardo Medina

**Departamento de Investigaciones Históricas de Campo Santo
Municipalidad de Campo Santo, Salta**

JUNIO 20202

RESUMEN:

LIBRO SOBRE LA HISTORIA DEL FUERTE DE COBOS

Días atrás se firmó un Convenio entre el Gobierno de la Provincia de Salta y la Comisión Nacional de Monumentos Históricos de la Nación para la refacción de sitios emblemáticos de la provincia. El mismo se enmarca dentro del denominado Camino Güemesiano e incluye a la Finca El Carmen, La Quesera y el Fuerte de Cobos, este último situado en el pueblo de Cobos, jurisdicción de Campo Santo. Desde la Municipalidad se vino trabajando desde enero acercando la documentación necesaria para poder conseguir el tan anhelado objetivo, refaccionar una verdadera joya arquitectónica de las pocas que permanecen en pie desde el siglo XVII, **Declarado Monumento Histórico Nacional el 14 de julio de 1941.**

Entre la información suministrada al ente Nacional se encuentra un detallado aporte documental realizado por el Departamento de Investigaciones Históricas de Campo Santo.

Toda esta información pasó a formar parte de un libro llamado **“Datos para la Historia del Fuerte de Cobos”** del Historiador Eduardo Medina con palabras preliminares de la Prof. Historiadora Inés Zadro Wierna y prólogo del Prof. e Historiador José de Guardia de Ponté. El mismo fue presentado de manera virtual el 15 de junio, en el marco de una serie de homenajes del municipio de Campo Santo al General Martín Miguel de Güemes.

La obra comienza contando las fallidas fundaciones de San Clemente de la Nueva Sevilla a cargo del gobernador Gonzalo de Abreu en 1577; siendo la última de ellas, según importantes historiadores, realizada en el pueblo de Cobos, donde Abreu edificó un fuerte.

El nombre de Cobos obedece al apellido de unos de sus primeros propietarios, el Capitán Isidro Cebrián de los Cobos, cuya familia se afincó en el lugar poco después de la fundación de Salta. Ya en 1626 existe una mención de un Castillejo ubicado en Cobos, en documentos jurídicos de la época, mucho tiempo antes de lo que afirman varios historiadores.

El Fuerte de Cobos tuvo una importante misión durante las denominadas Guerras Calchaquinas como un sitio de avanzada y defensa contra los nativos. Hay diversos registros de los combates hasta la última década del siglo XVII. En 1690 el Gobernador Tomás Felix de Argandoña le dio oficialmente la categoría de fuerte a esta construcción con milicia pagada por los vecinos de Salta. En 1733 el gobernador Juan Armaza y Arregui ordenó su reconstrucción y la erección de una capilla con la idea de que la Virgen de la Viña, fuera trasladada a ese sitio. En el dintel de la puerta principal tiene la siguiente inscripción: **AÑO ESTE FUERTE LO HISO EL S.S.DN JN ARMAN 1733 Y AREGI SIE DO GOR Y CAPITAL GEL.** La capilla que estaba en la parte posterior del Fuerte perteneció al curato de Perico y fue asolada junto a todo el Valle de Siancas en septiembre de 1735.

Hasta 1775 el Fuerte continuó operativo y tuvo la visita de importantes personalidades de la época como los gobernadores Juan V. Martínez de Tineo y Francisco Gabino Arias. También se registra la visita de Alonso Carrió de Lavandera y Calixto Bustamante Concolorcorvo quienes detallaron sus impresiones y la charla realizada con los dueños. El Gobernador Gerónimo Matorras, organizó las fuerzas militares de la frontera, entre ellas la Caballería del Fuerte de Cobos dejando a cargo al coronel Antonio de Figueroa.

El libro de Medina registra cada uno de los propietarios hasta 1845. En 1776 el Fuerte de Cobos fue utilizado como un puesto de control de las mercaderías que ingresaban o salían desde el norte hacia Tucumán o viceversa, también sirvió como posta y correo. En 1778, existían cinco cuerpos de milicianos en Salta, entre ellos el del Fuerte de Cobos al mando de Pedro Antonio de Gurruchaga, padre de Francisco de Gurruchaga. Luego de varios años sin demasiadas agitaciones, el Fuerte de Cobos recobró vital importancia durante la Guerra por la Independencia.

LA GUERRA POR LA INDEPENDENCIA

El Fuerte de Cobos se convirtió en un importante bastión de la lucha patriota. Desde allí se organizaron emboscadas que permitieron el aprovisionamiento del ejército patriota asaltando cargamentos que iban en auxilio de la contrarrevolución que se estaba gestando en Córdoba. También pasó por Cobos el cargamento de oro y plata proveniente de Potosí rumbo a Salta.

Durante la gesta Belgraniana, el Fuerte de Cobos tuvo un papel preponderante. Para el general Belgrano siempre fue un punto estratégico por su equidistancia entre Salta y Jujuy. Allí dejó una partida permanente. El Éxodo pasó por Cobos y fue escenario del ajusticiamiento de soldados desertores para escarmiento de los demás, también se enviaron oficiales prisioneros a Buenos Aires por haber hecho explotar cargamentos de pólvora.

Luego de la Batalla de Tucumán el general realista Pío Tristán se ocultó con una importante custodia en el Fuerte de Cobos. Una avanzada patriota lo mantuvo sitiado durante seis días hasta que logró escapar y ponerse a salvo en Salta donde reorganizó su ejército.

El 15 de febrero de 1813 se libró un combate en el Fuerte de Cobos. El comandante patriota Silva retomó posesión de tan importante punto, pero no logró evitar que se escaparan un par de enemigos y avisaran a Tristán que Belgrano estaba cerca.

Un año después, el Fuerte de Cobos fue testigo del retorno de las tropas de Belgrano, luego de las derrotas de Vilcapugio y Ayohuma, como así también del arribo de los Granaderos a Caballo enviados por San Martín desde Tucumán como refuerzos.

LA GUERRA GAUCHA

Durante la Guerra Gaucha el Fuerte de Cobos se convirtió en un duro escollo para los realistas. Desde 1814 el Jefe vanguardia del Ejército de Güemes en el Fuerte de Cobos y Campo Santo era Pablo de la Torre, le siguió José María Pérez Urduinea y luego Pachi Gorriti.

Hasta allí se llegó en junio de 1814 el realista Marquiegui presentando batalla y quedándose con el Fuerte. En búsqueda de aprovisionamiento por Campo Santo decapitó y exhibió las cabezas de dos gauchos ajenos a la guerra. Esto generó una reacción inmediata de Güemes, quien personalmente y a cargo de sus gauchos embistió con fuerza quebrando toda defensa y retomando el manejo del Fuerte.

En el contexto del conocido desencuentro entre Rondeau y Güemes, llegó desde Buenos Aires como mediador Domingo French. En su camino de Salta a Jujuy pernoctó en Cobos y vio que el lugar era apto para recibir una partida de prisioneros quienes fueron acompañados hasta Tucumán por una escolta gaucha. El Fuerte de Cobos también fue el lugar de llegada de los refuerzos para las tropas de Rondeau, que se hallaban invadiendo Salta, quienes no sabiendo cómo llegar a la ciudad fueron emboscados y entregados por tres gauchos a las tropas de Güemes en Campo Santo.

El 15 de junio de 1816 el Fuerte fue escenario de la entrevista entre el Director Supremo Juan Martín de Pueyrredón y Martín Güemes. En esa entrevista, Pueyrredón le solicitó que se hiciera cargo de la defensa y contención de las invasiones realistas en todo el norte del territorio de las Provincias Unidas del Río de la Plata y hasta el Río Desaguadero con sus fuerzas solas.

UNITARIOS Y FEDERALES

En 1832 Latorre mandó a fusilar en el Fuerte de Cobos al comandante Ovejero, mano derecha de Pablo Alemán quien fuera derrocado de la gobernación de Salta por La Torre.

En 1841, el general unitario Juan Lavalle descansó en el Fuerte de Cobos, luego de instalarse en el Cuartel de Campo Santo, meses antes de su muerte. Ese mismo año es derrocado el gobernador Otero, federal, mientras en la frontera comenzaron a producirse movimientos de

gauchos favorables al gobernador destituido. Es entonces que Cobos resultó el lugar elegido para la mayor cantidad de federales, como así también un punto de reuniones y conferencias de importantes personalidades que apoyaban esta causa.

En la década de 1860 el caudillo Felipe Varela llegó a Salta en su lucha contra los unitarios, pero al resultar imposible la toma de la ciudad siguió su rumbo con destino a Jujuy, pernoctando en Cobos. Con Salta liberada, el general Octaviano Navarro persiguió a los montoneros por el monte hacia Jujuy. El 18 de octubre de 1862 llegó al Fuerte de Cobos una división tucumana al mando del gobernador Luna. Allí aguardaron a las tropas de Salta para ir en busca de Varela a Jujuy.

Hoy toda esta historia esta siendo puesta en valor no solo por la decisión del Gobierno de restaurar y conservar el edificio del Fuerte de Cobos, sino por este aporte documental que da cuenta de la importancia de esta joya arquitectónica que permanece como un testigo silencioso de hechos decisivos de la Historia Nacional.

CRONOLOGÍA:

1577: El Gobernador Gonzalo de Abreu realizó la Tercera Fundación de la ciudad de San Clemente de la Nueva Sevilla en el sitio que luego se llamaría Cobos.

1.595: Alonso de Gómez menciona en un documento la existencia de un “castillejo” erigido en Cobos.

1664: Ataque de los Naturales al Puesto de Santa Ana, luego llamado Fuerte de Cobos.

27/10/1690: El Gobernador Tomás Félix de Argandoña convirtió el Puesto de Sana Ana en un Fuerte con vigilancia permanente pagados por los vecinos de Salta, para contener las invasiones de los nativos.

1733: El Gobernador Juan Arregui y Armasa reconstruyó el Fuerte de Cobos y edificó una capilla para trasladar la imagen de Nuestra Señora de la Candelaria, no pudiendo llevar a cabo esa empresa.

05/01/1735: Ataque de mocovíes y Tobas matando 300 personas.

11/09/1735: Ataque de los mocovíes y otras etnias del Chaco. Se arrasó los Fuertes de Balbuena, Pitos y Cobos. Se incendió la capilla de la Candelaria ubicada en el paraje La Viña de Campo Santo.

1772: El Gobernador Gerónimo de Matorras creó el Cuerpo de Caballería del Fuerte de Cobos a cargo del coronel Antonio Figueroa.

1772: Alonso Carrió de Lavandera y don Calixto Bustamante “Concolorcorvo” visitaron el Fuerte de Cobos. Dice que el fuerte había sido construido hacía 80 años, generando una duda documental.

10/12/1775: Ataque de los mocovíes y otras etnias del Chaco.

1778: Existe el Cuerpo de Dragones del Fuerte de Cobos.

30/07/1779: Es nombrado Teniente Coronel del Fuerte de Cobos el **Cnel. Pedro Antonio Gurruchaga**. Este cargo la venía ejerciendo desde 1.775.

20/08/1810: El coronel **Diego Pueyrredón** escribe un Oficio desde Cobos al Gobernador Tomás Severo de Isasmendi informando que es menester emboscar un cargamento con cartuchos que viajan a Córdoba para apoyar la contra revolución lanzada por Liniers.

01/12/1810: **José Manuel de Figueroa Cáceres**, sobreviviente de la sublevación de las tropas catamarqueñas que venían como auxilios al Ejército de la Patria escribió un Oficio en el Fuerte de Cobos, destinado al Gobernador de Salta don Feliciano Chiclana.

04 y 05/10/1811: Los caudales de la Casa de la Moneda de Potosí traídos por el **general Juan Martín e Pueyrredón** estuvieron en el Fuerte de Cobos. **El 5** fueron trasladados a Salta.

Marzo/ Agosto/ 1812: Las partidas de **Pueyrredón y Belgrano** se asentaron de manera permanente en el Fuerte de Cobos.

11/04/1812: El soldado **Antonio Ramón del Pino**, que se hallaba acantonado en el Fuerte de Cobos, le escribió a su esposa residente en Salta una angustiada carta donde documenta que parte del ejército de Belgrano está en Cobos.

25/08/1812: **Belgrano y el Éxodo Jujeño** pasa por Cobos y sigue su marcha hasta Cabeza de Buey.

27/08/1812: La Retaguardia del Ejército patriota al mando de **Eustoquio Díaz Vélez** se enfrenta con una gruesa avanzada realista en el Fuerte de Cobos.

Finales de Septiembre de 1.812: **Pío Tristán y Moscoso** se refugia en el Fuerte de Cobos para descansar de la Batalla de Tucumán antes de volver a Salta y reorganizar las tropas realistas.

Del 09 al 15/10/1812: Una Partida de avanzada de **Díaz Vélez** al mando del comandante Domingo Lujan combate en Cobos, Pío Tristán escapa rumbo a Salta.

15/02/1813: Una Partida de Avanzada de **Belgrano** al mando del comandante **Antonio Silva** toma posesión del Fuerte de Cobos, luego de batir a los realistas apostados en el lugar.

06/01/1814: Los pertrechos del Ejército de Belgrano en retirada luego de las derrotas de Vilcapugio y Ayohuma se concentraron y se organizaron en el Fuerte de Cobos al mando del **capitán Montes de Oca y los Decididos de Salta**.

16/01/1814: **Manuel Belgrano se entrevistó con el capitán Miguel del Río** del Cuerpo de Granaderos a Caballo enviado por San Martín.

Marzo/1814: **Pablo de la Torre** se hace cargo de la vanguardia de gauchos de Cobos y Campo Santo.

Junio/1814: **Martín Miguel de Güemes** vence una partida de 300 realistas al mando de **Marquiegui** en el Fuerte de Cobos, luego de que esta decapitara a dos gauchos patriotas en Campo Santo.

19/03/1816. Rafael Hortiguera envía un Oficio a **Silvestre Álvarez** desde el Fuerte e Cobos. Le advierte que tenga mucho cuidado con los gauchos de esa zona. Un día después es engañado por dos gauchos de Güemes, quienes lo llevan a Campo Santo, donde le tenían preparada una emboscada.

15/03/1816: Juan Martín de Pueyrredón y Martín Miguel de Güemes se entrevistan en el Fuerte de Cobos. El Director Supremo le entrega el mando del Ejército y la defensa de la frontera Norte.

06/02/1817: José María Pérez de Urdininea le envía un Oficio a **Güemes** desde el Fuerte de Cobos. En esa correspondencia le cuenta los pormenores del Combate de San Pedrito, donde es malherido **Felipe Correa**, gaucho de Campo Santo.

Febrero/Abril/1817: Francisco Pachi Gorriti se encuentra al frente de la partida del Fuerte de Cobos.

1832: El Comandante Ovejero es fusilado en Cobos por orden de **Pablo La Torre**.

1841: Juan Lavalle descansa en el Fuerte de Cobos, luego de instalarse en el Cuartel de Campo Santo, meses antes de su muerte.

18/10/1862: La división tucumana al mando del gobernador Luna llegó al Fuerte de Cobos. Allí aguardaron a las tropas de Salta para ir en busca de Varela a Jujuy.

BIBLIOGRAFÍA

ARENALES, JOSÉ

Noticias Históricas y Descriptivas del País del Gran Chaco y Bermejo
Imprenta de Hallet y Cía., Buenos Aires, 1833.-

BENENCIA, JULIO ARTURO

Como San Martín y Belgrano no se conocieron en Yatasto. Plus Ultra, Buenos Aires, 1973.-

BOLETIN DEL INSTITUTO SAN FELIPE Y SANTIAGO N°1

Talleres Gráficos La Provincia, Salta, 1938.-

BRUNO, CAYETANO

Descripción del Obispado de Tucumán S/F.-

CÁRCANO, RAMÓN

Historia de los Medios de Comunicación y Transportes de la República Argentina Tomo 2.

CARRILLO, JOAQUÍN – Jujuy, apuntes de su historia civil. Buenos Aires, 1877.-

CHAILE, TELMA LILIANA

Devociones Religiosas, Procesos de Identidad y Relaciones de Poder en Salta. Mundo Gráfico, Salta, 2011.-

CORNEJO, ATILIO

Apuntes Históricos de Salta. Talleres Gráficos Ferrari Hnos, Buenos Aires, 1937.-

CORNEJO, ATILIO

Mercedes de Tierras y Solares 1583-1589.

FACULTAD DE FILOSOFIA

Documentos para la Historia del Virreinato del Río de la Plata.
Compañía sudamericana de billetes de Banco, Buenos Aires, 1.914.-

FUNES, GREGORIO

Ensayo de la Historia Civil del Tucumán, Paraguay y Buenos Aires.
Imprenta Gandarillas, Buenos Aires, 1816.-

FRÍAS, BERNARDO – Historia del General Martín Güemes y de la Provincia de Salta o sea de la Independencia Argentina TOMO 3. Fondo Editorial de Salta, Salta, 2018.-

GARCÍA CAMBA, ANDRES

Memorias para las armas españolas en Perú TOMO 1. Hortelano y Cía., Madrid, 1846.-

GÜEMES, LUIS

Güemes Documentado Tomo 2. Plus Ultra, Buenos Aires, 1979.-

GÜEMES, LUIS

Güemes Documentado Tomo 3. Plus Ultra, Buenos Aires, 1980.-

GUEMES, LUIS

Güemes Documentado TOMO 4. Plus Ultra, Buenos Aires, 1980.-

GUEMES, LUIS

Güemes Documentado TOMO 5. Plus Ultra, Buenos Aires, 1980.-

GUEMES, LUIS

Güemes Documentado TOMO 6. Plus Ultra, Buenos Aires, 1980.-

GULLON ABAO, JOSE

La Frontera del Chaco en la Gobernación del Tucumán.

INSTITUTO NACIONAL BELGRANIANO

Documentos para la Historia del General Don Manuel Belgrano Tomo 4. Buenos Aires, 2003.

INSTITUTO NACIONAL BELGRANIANO

Documentos para la Historia del General Don Manuel Belgrano Tomo 7. Buenos Aires, 2015.

LAMAS, ANDRÉS

Historia de la conquista del Paraguay, Río de la Plata y Tucumán TOMO 4 de LOZANO PEDRO. Imprenta Popular, Buenos Aires, 1874.-

LAMAS, ANDRÉS

Colección de Documentos y Noticias del Río de la Plata Tomo 1. Montevideo, 1849.

LARROUY, ANTONIO

Documentos del Archivo General de Tucumán. Imprenta y Casa Editora Juan Alsina, Buenos Aires, 1910.

LATINZA, FRANCISCO

Diccionario Geográfico Argentino. Compañía sudamericana de billetes de Banco, Buenos Aires, 1891.-

LEVILLIER, ROBERTO

El Tucumán, Papeles de los Gobernadores 1553-1600 TOMO 1. Imprenta de Juan Pueyo, España, 1920.

LÓPEZ, VICENTE

Historia de la República Argentina Tomo 4.

LOPEZ, VICENTE

Historia de la República Argentina Tomo 5.

LUGONES, LORENZO

Recuerdos Históricos – Imprenta de la Revista – Buenos Aires, 1855.-

MITRE, BARTOLOMÉ

Historia de Belgrano Tomo 2 – Imprenta de mayo – Buenos Aires, 1859.-

MUSEO MITRE

Documentos de Belgrano Tomo 4. Imprenta de Coni Hermanos, Buenos Aires, 1914.

MUSEO MITRE

Documentos de Belgrano TOMO 6. Imprenta de Coni Hermanos, Buenos Aires, 1916.

PAZ, JOSÉ MARÍA

Memorias Póstumas – Imprenta de la Revista – Buenos Aires, 1855

SIERRA, VICENTE

Historia de la Argentina Tomo 4.-

TORRENTE, MARIANO

Historia de la Revolución Hispanoamericana TOMO 2. Imprenta de Moreno, Madrid, 1830.-

TOSCANO, JULIÁN

Historia de las Imágenes del Señor y la Virgen del Milagro de Salta.
Imprenta y Litografía de Jacobo Peuser. Buenos Aires, 1901.-

TOSCANO, JULIAN

El Primitivo Obispado de Tucumán – La Iglesia de Salta TOMO I.
Imprenta de M. Biedma e Hijo, Buenos Aires, 1907.-

ROMERO, JOSÉ GREGORIO

Apuntes para la historia eclesiástica salteña.

VERGARA, MIGUEL ANGEL

Estudio sobre la Historia Eclesiástica de Jujuy. Universidad de Tucumán, Tucumán, 1912.-

VILLAGRÁN SAN MILLÁN, MARTÍN

Ejército y Milicias de Buenos Aires a Tumusla 1176-1825. Fondo Editorial de la Provincia de Salta, Salta, 2015.-

ZINNY, ANTONIO

Historia de los Gobernadores Argentinos TOMO 5. Ed. Vaccaro, Buenos Aires, 1921.-

ZORREGUIETA, MARIANO

Apuntes Históricos de Salta en la época del Coloniaje. Imprenta Argentina, Salta, 1872.-

GAZETA MINISTERIAL DEL GOBIERNO DE BUENOS AYRES N°30. Imprenta de Niños Expósitos, Buenos Aires. 31/10/1811.-

www.portaldesalta.com.ar

Legislatura de Salta. José de Guardia de Ponté.

ARCHIVO DEL ARZOBISPADO DE SALTA. 1733.

ARCHIVO GENERAL DE LA NACIÓN.

BOLETIN DEL INSTITUTO SAN FELIPE Y SANTIAGO N°1.

BOLETÍN OFICIAL DE LA REPÚBLICA ARGENTINA del 22/07/941

REAL ACADEMIA ESPAÑOLA – www.dej.rae.es/lema/sisa.

www.ingsanisidro.com.ar

Eduardo Medina

Escritor e Historiador nacido en Güemes el 26 de mayo de 1979. Cursa la Licenciatura en Historia. Fue Director de Cultura y Turismo de la ciudad de General Güemes desde 2009 a 2015. Director del Departamento de Investigaciones Históricas de Campo Santo desde 2016 a la actualidad. Publico: **“40 Días en Campo Santo, el cuartel general de Belgrano”**, **“Gertrudis Medeiros, Heroína de la Patria”**, **“Valle de Siancas en la Guerra por la Independencia”**, **“El Progreso, historia del ferrocarril desde 1853 a 1904”**, **“Valle de Siancas bajo el Manto de la Candelaria”**, **“Valle de Siancas a través de sus efemérides (2 tomos)”** y **“Datos para la Historia del Fuerte de Cobos”**. Actualmente es Presidente de la Sociedad Argentina de Escritores filial Salta y Creador del Archivo General de la Nostalgia (banco de fotos del Departamento de General Güemes).